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細閱下列時事資料，並利用「白、黃、黑、紅和綠帽子」思考法來分析內容。 

資料來源：頭條日報 

發佈日期：2022年10月19日 

膠袋徵費 立法會通過加至 1元 12.31實施 謝偉銓提兩元修訂遭否決 

立法會通過提高塑膠購物袋徵費的決議案，由現時每個膠袋收取五毫增加至一

元，並收緊豁免範圍，包括取消豁免冷凍食品膠袋收費等，將於今年十二月三十一

日起實施。立法會建築、測量、都市規劃及園境界議員謝偉銓提出修訂，建議將徵

費進一步調高至兩元，修訂遭到分組點票否決，兩組都未能獲得過半數贊成。 

謝偉銓指出，政府估計膠袋徵費增加至一元，可以令膠袋用量減少四分一，增

加至兩元就可以減少至四成，四分一和四成有相當大差別，做到好些，做多些。他

指，自己建議得到市民團體議員支持，如果通過他的修訂，政府表示樂意接受，反

映新時代的政府，行政立法互相制衡，同時互相配合。   

    立法會議員葛珮帆指，民建聯決定支持政府議案，指考慮到整體經濟情況仍然

好差，不想在這個時候增加基層壓力；第二是款項用途，加到一元預計可減四分一

的膠袋，有約三十一億個膠袋，收入有約三十一億，若加至二元，膠袋大減四成，

去到二十五億個膠袋，商戶收入增加到五十億，似乎是好大的利潤，也不合理。她

指，如果款項是撥入環保基金，專項用來支持環保，她也會支持，否則會變成大型

超市的暴利。她認為政府應該盡快做多些宣傳推廣教育，改善市民習慣和過度包

裝，解決可降解管制問題，推動未來一袋兩用等。 

經民聯副主席梁美芬支持原動議，指環保意識不是靠收費增加就可以改善，重

要是宣傳推廣教育。 

環境及生態局局長謝展寰表示，膠袋徵費由現時收取五毫提高至一元，除了考

慮其他地區收費水平之外，亦都顧及社會整體接受程度，由五亳加至一元已經起到

提醒作用，在現在經濟和社會氣氛，循序漸進調整收費比較適合，如有需要今屆政

府在任期內可以再作檢討。他同意宣傳教育十分重要，會加強宣傳教育工作鼓勵市

民改善生活習慣，自備購物袋，向商戶做宣傳教育。至於在鼓勵方面，政府推動「綠

在區區」，一個回收網絡。 



教師評語 

能夠說出新聞重點                    能夠作出具批判性意見 

能夠具體分析事件的成因              意見具啟發性 

能夠具體指出事件的影響              其他：                  

 

學生評語 

能夠說出新聞重點                    能夠作出具批判性意見 

能夠具體分析事件的成因              意見具啟發性 

能夠具體指出事件的影響              其他：                  

 

家長評語 

做得很好          做得不錯        仍需努力 

 

事

實 

我知道日前在                                   (哪裡) 

發生了    塑料袋徵費由五毫提高至一元         (事件)，這

事件之所以發生，是因為     政府希望提高市民的環保意識，

減少不可降解的塑料垃圾。                                  

 

好

處 

我認為這件事件帶來的好處是     市民減少使用膠袋，膠袋使

用量大幅下降。                                       ，

因為   經濟誘因有效地影響市民的消費行為。              

                                                       

 

壞

處 

我認為這件事件帶來的壞處是     間接增加了低收入家庭的 

經濟負擔                                              ， 

因為     膠袋是生活必需品，徵費提高會增加低收入家庭的日

常開支。                                               

 

感

覺 

我對於這件事件的發生，感到     欣慰                    

                                                     ， 

因為   增加膠袋徵費令市民擁有更加環保的生活。                                               

                                                        

  

創

意 

如果我是香港市民/商户/環保團體負責人(請擇其一)， 

我會     在購物時，避免使用塑料袋或自備環保袋        ， 

因為     我很明白塑料垃圾會對土地和海洋造成很多負面的   

影響，所以我希望為環保出一分力。                                                                       

香港 


